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健康与生活
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说起烧菜煮饭，其实以前我完
全是个外行。

前年退休了，原本想忙忙碌碌
工作了几十年，现在退休回家了，就
好好休息吧。谁知休息了一段时
间，反而觉得无所事事、百无聊赖。

有一次帮老伴拣菜，突然想到：
我何不也下厨，既丰富自己的生活，
也减轻老伴的家务负担，老伴也会
很高兴，还能增长自己的厨艺，岂不
是一举数得？于是，在吃晚饭时，我
便将我的想法告诉了老伴，老伴非
常赞同。于是，我便接过围裙，正式
开始“演奏”锅碗瓢盆交响曲。

为了烧好菜，我翻出多年收集
的菜谱，依样画瓢，但是常常烧不出

好味道。老伴看我的热情很高，就
不断地鼓励我：“烧菜不必拘泥于菜
谱，那些名菜也是人们根据自己的
经验习惯，烧出的带有各人特点的
菜肴。你只管发挥合理的想象，最
重要的是要咸淡适中，营养搭配合
理。”

在老伴的鼓励下，我烧菜时按
照营养合理的思路搭配烧煮。每天
饭桌上，都征求老伴对每道菜的意
见，虚心改进。经过一段时间的努
力，不断摸索，我的厨艺有了明显的
进步。老友们在品尝了我烧的菜肴
后都连连称赞“色香味俱全”。由于
得到大家的指点和帮助，我现在不
但能每天为全家烧出具有不同风味

的菜肴，下厨的兴趣也越来越浓
了。老伴也夸我能“下得厨房作羹
汤，走进厅堂写文章”。

我烧菜的最大特点是不用味
精，用得最多的佐料是醋。因为醋
在众多调料中对人体的贡献最大。
醋对蔬菜的营养成分不但有一定的
保护作用，还能提高菜肴的鲜度。
而且，煮饭时我也会洒几滴醋，这样
煮出的饭软而糯。我烧菜用的较多
的佐料还有生姜和大蒜头。生姜里
含有姜油酮，能舒缓心血管疾病，并
能适度刺激身体经络、肠胃器官，增
进食欲和血液循环。

大蒜头里的蒜素能降低胆固醇
的合成，也能预防动脉硬化。烧菜

时根据菜的特点搭配还可以适量放
一点辣椒，既能开胃，又能增进食
欲。辣椒里的辣椒红素对预防动脉
硬化也有好处。我烧菜时加入佐料
的顺序是：先放糖、醋、料酒等，最后
加盐。因为糖能分解蔬菜里的鲜
味，这样烧出的菜肴味道更鲜美。
这就是我不喜欢用味精的原因。相
反如先加盐，咸味会抑制鲜味的析
出。

民以食为天。尽管我是在老了
之后才开始学厨艺，可初步获取的
成果，却日益愉悦我心田。人老了
有所学——坚持做自己喜欢干的有
意义的事，夕阳日子才过得既充实
又快乐。

乐在下厨作羹汤
■陆明华

参加工作30多年来，差不多
有一半时间是在办公室做文秘
工作，除了各类材料写得多外，
业余时还喜欢在稿纸上涂涂抹
抹，挣点稿费补贴生活。如今退
休了，除了带带孙子外，还有很
充裕的时间难以打发，于是就将
这一爱好坚持了下来。一有空
闲感到寂寞无聊时，就爱写点小
文章和古体诗，然后拿到报刊或
平台去投稿，十有八九还能发
表，给我带来些许欣慰。所以特
别感谢寂寞。

通过近年来对寂寞的感悟，
我认为最少可以给我带来三大
好处。

寂寞时好读书。我不敢称
自己是读书人，但我的确喜欢读
书。平时一有闲空，便一个人躲
进斗室，一副眼镜一杯茶一本
书，真有种做了神仙也不过如此
舒心快乐的感觉。对于四大名
著，我也不知自己究竟读了多少
遍，但每读一次都有新的感受和
收获。特别是年轻时读《红楼
梦》，为书里的那些悲剧人物流
下了不少眼泪，对于贾宝玉和林
黛玉的诗词很是喜欢，尤其是林
黛玉，那些诗词读起来真是太凄
美了，读后好像身临其境，心里
特别难受。也是从那时开始，我
便开始不知天高地厚地学习古
体诗词的创作了，虽然当时对古
体诗词的韵律要求仅仅只是一
知半解，但还是凭一时爱好，居
然胡乱写了几百首，现在想来有

点可笑。有时被书里的故事深
深打动，便跟主人公一起或哭或
笑，或怒或悲。而这一切都是在
寂寞中进行的。

寂寞时好写作。三十多年
来，我利用业余时间，共写了上千
篇小文章，大多被大大小小的报
刊刊用。尤其是小小说，还在一
些很有名气的大报大刊发表，产
生了一定影响和好评。看着自己
的习作变成铅字和那些不断飞来
的绿色汇款单，那种成功和幸福
的感受只有自己体会最深刻。这
种感觉别人是体会不出来的。而
这一篇篇的大小习作也都是利用
寂寞闲暇时一挥而就的。

寂寞时好思考。没事时，因
喜欢读书，这就会给人很多启
示，很多思考，有时甚至会在读
别人的文章时突然产生一些灵
感。同时，一旦书读得多了，人
就 会 不 自 觉 地 变 得 不 安 分 起
来。就想，自己不也有很丰富的
人生经历么？周围的一些人一
些事不是也非常有趣可以写成
小说么？于是就构思。构思一
些精巧的情节，特别是写到故事
或散文的情节关键时刻，自己就
好像走火入魔似的，想起来心潮
激荡，写起来竟也能妙笔生花。
这便有了一篇篇散文随笔，一篇
篇小说故事，一首首古体诗词，
竟大多能打动编辑。你说这寂
寞该有多好！

真的，当别人感到寂寞无聊
的时候，我却深深地感谢寂寞。

感谢寂寞
■ 吴长海

中老年人是骨质疏松的高发人群，很多人都比
较重视补钙，但仍有部分人补钙的效果不好，症状没
有缓解，进行骨密度检查后发现骨质疏松也并未好
转。

补钙效果不好主要与几个原因有关。
第一是摄入的钙吸收效果不好。比如多数老人

肠道功能不好，肠道对钙的吸收能力会下降。如果
老人伴有肾功能降低，会很大程度影响维生素D3的
合成，也会引起钙吸收不良。另外,有很多药物，如
皮质类固醇、异烟肼、四环素或含铝的制酸药会减少
钙的吸收，食物中的草酸和磷酸盐可形成不溶性的
钙盐，从而影响钙的吸收。

第二是钙剂种类的选择。市场上的钙产品非常
多，无机钙溶解度低、吸收差，生物利用率低，如碳酸钙
等；而有机钙溶解度高，生物利用率高，如乳酸钙等。

第三是因为钙的剂量没补足。不少老年人自行
服用钙片，但钙剂摄入过多或不足均会对健康造成影
响，因此应在医生指导下补充钙剂。 （林樾）

补钙效果差要找原因

2023 年 1 月 9 日 21 时 56 分，茂名市人
民政府原市长、茂名市老促会名誉会长、扶
促会创会会长黄春藻先生，因病在深圳逝
世，享年 91 岁。噩耗传来，茂名市老促会、
扶促会的同仁们无比悲痛，涕泪哀悼。我在
接到他逝世信息后的第一时间，敬献了一副
挽联：“春雨无私滋大地，君子去欤，高凉雨
冷；藻风有意馥高凉，良师存矣，大地风
嘶。”此时此刻，与他相识相交 30 多年的往
事，尤其他在老促会、扶促会科技兴果、兴
办基金的事迹，历历出现在我的眼前。

水果情结
先生对于茂名地区的水果业，功莫大

焉。上世纪 80 年代中期在高州县任政府、
县委主职领导时，为创建全国水果第一县
立下汗马功劳。那时，高州香蕉产量占全
国六分之一，“一株香蕉一担粮，一亩香蕉
彩电响，十亩香蕉建楼房”的顺口溜响遍大
江南北，沙田镇桃栏村的储良龙眼试园吸
引了千百批参观者，全县的荔枝面积呈现
几何级增长……不少人说：黄（春藻，时任
县委书记）周（仲伟，时任高州县长）推动高
州水果发展的功劳，怎样高的评价都不过
份。

先生退休后，到市老促会任名誉会
长。他的水果情结愈发加深。他说，退下
来，没有繁忙的政务和烦琐的事务缠身了，
更加可以集中精力攻克水果发展中的难
题，在品种引进、改造和技术的普及和突破
上有所作为。在新的科技兴果舞台上，他
忘我劳动，大显身手，成绩斐然。

首先，他在老促会系统建立科技兴果
体系。自任科技兴果小组组长，把在市人
大常委会任副职退休又钟情于水果产业
的陈子璜、周仲伟、沈芸等动员进来，将市
水果局和水果学会的技术人员聚拢进来，
调整充实各区（县、市）老促会的水果技术
力量，形成全市老促会系统科技兴果“一
张网”。其次，进行充分的调查研究，摸清
全市山区、丘陵、平原、沿海不同区域水果
生产的成绩、经验、问题与出路。第三，开
展全市荔枝、龙眼、黄榄、三华李等各类木
本水果“十佳母树”评选活动，为推广良种
找到优良母本，实现“发现一株，繁殖万
株”。第四，抓好苗圃基地，集中培育各类
水果的高品质苗木，实现水果种苗生产规
范化、科学化。第五，办好水果种植、管理、
嫁接培训班，为科技兴果提供人才队伍和
技术支撑。第六，抓好种管典型，每年在各
区（县、市）布局若干个示范点，达到“点亮
一盏灯，照亮一大片”的幅射扩散效果。第
七，坚持资金投入，每年在老促会老区基金
和扶贫基金收益中安排30多万元作为科技
兴果经费，确保该项工作能够“开展得起
来，坚持得下去”。由于工作有板有眼，环
环紧扣，纲举目张，布局合理，典型示范，
各项规划逐步变为现实成果，先后有十多
项获得全市性科技进步奖。

在科技兴果中，先生布衣胶鞋，毛巾草
帽，栉风沐雨，深入柴扉，访问果农，孜孜

不倦，不计劳苦。不论是信宜池垌旺坡村
的“黄榄‘公’变黄榄‘乸’”基地，还是电白
沙院那贞村的“龙眼正季早”示范点，亦或
是高州沙田桃栏村的“黑叶嫁接鸡嘴荔”
现场，都留下了先生那深深浅浅的足迹。
其中，从信宜钱排三华李“小果改大果”范
例便可窥斑。信宜市钱排镇 1974 年从广
州从化引种 500 株三华李果苗，获得成功，
面积逐年扩大到几万亩，但果小质差价低
问题一直没有得到解决。2000 年 9 月中旬
的一天，先生和陈子璜与信宜老促会雷大
鸣等人，专程到钱排调研三华李果小问
题。他们惊喜地发现，该镇梭垌村许宗文
户有两株大果三华李，每株年结果 200 多
斤，单果重达 50 克，每斤卖价十多元，比普
通三华李高三四倍。而且销售不出园，果
未熟就被人定购。先生当即决定，老促会
每 年 出 资 9000 元 承 包 这 两 株 母 树 ，用
18000 元租地办苗圃，每年采芽育苗 30000
株。经过钱排镇举全镇之力持之以恒推
广良种良法，钱排三华李实现了果大质高
的飞跃。本来，去许宗文户考察那天，先
生原计划是去省城医院检查眼疾的，市府
办老干科安排了车辆和陪同人员，家人为
他收集了行李，但听说这次下乡内容那么
重要，他临时改变了行程安排，不去广州
而去了云开山腹中的钱排。正是那一天，
先生现场考察下山途中，由于高度近视和
过度劳累而摔跤，跌烂了眼镜，损伤了眼
膜，加重了眼疾，留下了终生遗憾。对此
事，他从不提及，连家人和朋友都不知
道。直至 2022 年 6 月，笔者写作长篇通讯

《情满老区果满山》，请当年现场参与者审
稿时，才知道这件事。我问先生：“难道水
果比眼睛重要吗？”先生说：“当时也没想
到会摔跤的。你们知道，一个人当他对某
项东西怀有深深情结而痴迷时，是终生不
能释怀的。”啊！这就是先生一辈子都不
会淡散的水果情结！

基金情怀
老促会是一个社会团体。本身没有财

权，要为老区人民办点实事，就得向政府或
老板求援。但这种办法不是长久之计。老
促会要多办好事实事，就要有自己的抓手
——财源。出于这样的考虑，茂名市老促
会于 1996 年用募捐方法办起了老区基金，
第一笔基金是时任市委书记肖贤成先生动
员募捐的。在政府支持下，基金本金日益
增加，又用这些基金购买商铺，实现年年有
收益，本金物业又增值。当时，先生与各位
领导放下架子，恭谦下访，动员捐款。当时
我兼任老区基金管委会副主任，曾经多次
跟随他们参与募捐活动，为他们的善举行
为而深深感动。

在兴办老区基金过程中，先生受到启
迪：如果放宽视野，另外成立一个专门向境
外爱心人士募捐的基金，无疑门路更多，财
源更广，效果将会更好。经过讨论研判、咨
询论证，决定成立茂名市扶贫促进会，建立
扶贫基金，使其与老区基金比翼齐飞。

2006年12月，扶促会经民政部门批准成立，
先生为创会会长。从此，先生夙夜筹谋，呕
心沥血，在夕阳岁月创造出人生最后辉煌，
为生命之歌抹上浓重亮丽的姿采。

他以情动人，以诚感人。对于过去认
识的港澳界老相识，他主动约请，为扶贫基
金当宣传员，对他们的捐款多多益善；对于
老熟人介绍认识的新朋友，他也不厌其烦
地介绍基金宗旨和无成本管理办法，使人
相信市扶贫基金是全世界最好的基金，对
于人家的捐款少少不区。先生主持制订成
立冠名基金的规定，对捐款20万元以上的，
以捐款人姓名建立基金；对捐款200万元以
上的，建立冠名基金并实行单独运作。凡
是建立冠名基金的，每年从基金收益中提
取百分之二十份额用于捐款人家乡的公益
事业。这个规定出台后，有效提高了基金
的吸引力和爱心人士的捐款积极性目前，
扶贫基金先后建立了7个冠名基金。

在扶贫基金的发展壮大过程中，先生
花费心血最多的，是动员 3 个爱心人士捐
款。蔡得原籍电白区电城镇南街，加拿大
籍爱心人士。经过先生动员，蔡老板向扶
贫基金捐款200万元，基金用这笔款购买了
金花大厦一二层商铺；许智明原籍高州市
曹江镇凤村，移民香港后事业有成，经先生
多次动员后，许老板向扶贫基金捐款500多
万元，基金用这笔款与有关单位合建光彩
大厦，分得房产2500多平方米；香港安达国
际有限公司董事局主席江可伯，原籍高州
市大井镇青山村，是香港商界成功人士。
先生任职茂名市市长时，支持江老板回家
乡发展，与其建立了深厚的友谊。1994年，
江老板在茂名市区建设的安达大厦，由于
政策变化等原因，办房产证遇到困难。这
时先生已经退位，但依然为江老板排忧解
难，协调各方办妥了安达大厦的房产证。
2007年1月，江可伯受先生全心全意办好基
金精神所感动，在原来已捐款 30 万元的基
础上，又慷慨地将时值 3000 万元的安达大
厦捐赠给扶贫基金，之后又陆续捐款，至
2022 年，江老板共向扶贫基金捐款 4000 多
万元（包括安达大厦折款 3000 万元）。现
在，茂名市扶促会扶贫基金本金达 4700 多
万元，用基金购置房产，物业存量达 15000
平方米，每年租金收入二百多万元。

扶贫基金办起来了，基金收益年年增
加了，各项社会公益活动陆续开展。自
2007年至 2022年的 16年，基金用于奖学助
学、扶贫济困、技术培训、慈善助残等支出
达 2600 多万元，其中升大升高职优秀生奖
励 756 万元，科技兴果 200 万元，大额捐款
人家乡扶贫慈善750万元，扶持城乡特困户
360多万元，城乡各类助学367万元，培养小
记者 68 万元，安装假肢、多指矫正、赠送轮
椅、光明行动、培训智障等助残支出 150 万
元……另外还向国家交纳税款220万元，再
次置业 860 多万元。这些扶贫慈善公益事
业，受益者近 2 万人（次），雪中受炭者感受
到温暖，疾病获治者滋长了希望，受到奖励
者增添了力量，获得支持者涌动了激情，善

莫大焉。
先生创办的扶贫基金，审慎理财，稳健

运作，不断发展，现已成为茂名地区实力较
强、活动较多、群众反映较好的社会团体。
先生也因此成为茂名地区备受社会称道的
大爱之星、大善之人，在离开政坛后登上了
人生的另一座高峰。

师友情缘
1989 年 10 月，组织安排我到茂名市政

府办公室任副主任，那时先生任茂名市人
民政府代市长。那年，我 38岁，他 57岁，从
此相识。到政府办十多天后跟他去省里开
会，我俩上车后一直谈聊到广州，以致于蔡
司机误以为我俩是几十年的老朋友，因为
他当司机几年来从未遇过此例。始识即
熟，这也许就是命运中的缘份吧。我与先
生相处时间不长，至 1993 年 3 月他退下市
长岗位，共事时间只有 3年 6个月。他退休
后至 2010年底的 17年间，我们只是偶尔见
面。特别是他到深圳定居后，我们见面更
少了。但是，我们之间的忘年交感情，不因
职务高低差距而疏隔，不因工作交集时间
短而浅薄，也不因平时见面少而淡化。我
们之间心底里都惦记着对方，每次见面都
有谈不完的话题。互相建立微信后，我们
信息交流就多起来了。我们是君子之交，
在职时他没有请我食过饭，在经济物质方
面没有关照过我，我没有送过丁点东西给
他，也没有为他设过茶局饭局。退休后，继
续保持这种风格交往，没有钱烟酒肉味，只
是清淡如水，感情纯洁真诚。

也许是命运因缘，我们在政坛上分别
18 年后，又交集了。这时他 78 岁，我 59
岁。2011年1月14日，他从深圳回茂，约我
晚上 9 点到他家聊天。海阔天空地聊了中
国与外国、历史与现实、社会与经济、深圳
与茂名、同事与朋友、家庭与个人后，他直
奔主题，问我“改非”并退休后计划干什
么。我说，计划去××商会当秘书长或××培
训学校当教师，年收入有十万元左右，驾轻
就熟，又近家。他明确表示不赞成我的选
择，而动员我去他那个社团当副会长兼秘
书长，主管基金。他分析归纳，说了四五点
理由。但是我不想去当义工，打算退休后
挣点收入。这样时而正题时而偏题，不觉
深夜 11 点了。最后，他定定的望着我说：

“亚卢，我工作共事几十年的人也有，经常联
系并活动的人也有，私交感情很深的人也
有，但我不邀请他们，唯独邀请你来。难道
你都不来？”厚厚的眼镜片后，他目光暗淡，
很失望很伤心的样子，声音近似哀求。再不
答应他，很可能会令他失望、伤心一辈子的，
那样于心不忍！于是我爽快地说：“那就去
吧。明天我就辞掉那两个团体的诚聘。”于
是，第二天上午市扶促会就讨论了我的入会
事项，过了三天理事大会就选举我任副会长
兼秘书长。从此，与先生合作了 12 年。12
年来，我经历了社团发展的全过程，参与了
社团的所有社会公益活动，目睹了先生为社
团基金和物业发展夙夜筹谋、奔波辛劳的境

况，从而进一步走进先生内心世界，窥视到
他那扶贫情愫、慈善情怀、悯弱情感的内心
晴光，享受到他那人格高尚、品德高洁、言
行高雅品质的幅射和薰陶。

我与先生交往 33 年。简单概括，认为
先生有如下鲜明特点：

君子之风。生相斯文炯炯，神态文质
彬彬，对人温良恭谦，处事不急不躁，就算
对人对事有不同看法甚至很有意见，也是
和风细雨，慢声细气，循循诱导，绝对不会
拍桌子、瞪眼睛、发雷霆。数十年来，我从
未听说更没有见过他行为粗鲁、语言粗鄙，
更没见过他大声训斥、严厉责备。但是，凡
与他共过事的人都在敬重的基础上敬畏
他。

学者之才。先生聪颖而好学，博闻而
强记，善虑而多思，知识面宽广。他学历不
高，但讲起各类知识头头是道，娓娓动听，
知其然又知其所以然，逻辑性很强，比那些
所谓专家学者毫不逊色。我到北京参加过
全国性培训班，听过名声很大的农业农村
工作专家授课，老实说，他们比先生差得远
矣！

勤者之性。先生终生勤奋，不论什么
环境，无论哪个岗位，从没有懒散之举，更
不做懒散之人。任市长时，市财政每年预
算内收入才 1 亿元左右，财政钱袋子空瘪，
入不敷出，况且体育中心要按时竣工举办
全省大学生运动会，海关商检口岸机构要
及时建立运作，高水公路、水东码头、乙烯
工程等要尽快推进。除了繁忙政务，我经
常见他上广州下湛江，来去匆匆求钱求政
策，常常午夜之后才归家。到老促会、扶促
会当白发义工后，他依然勤字当头，像一头
不知疲倦的牛，不用扬鞭自奋蹄。去年 12
月初，我把30多万字的《茂名市扶贫促进会
纪事》书稿寄给他，请他审核。12月28日晚
上 9 时，他发了 200 多字的信息给我，讲述
他对书稿的修改意见。第二天，他就病重
了。这条信息，是先生勤恳认真，对工作极
端负责的人生绝唱！

廉者之品。先生先后任职县长、县委
书记，地级市市委副书记、市长，处在权重
岗位十年之久，但衣着朴素，生活简单，不
沾烟酒，拒绝奢侈，生活追求和家境摆设都
是平民化。时至今日，社会上没有人怀疑
及议论他有贪腐行为，都公认他两袖清风，
一身正气，是茂名政坛的廉洁之星。当市
长那几年，节日期间有些邻居宾客盈门，而
先生家里来人甚少，常常是他与麦姨两老
伴静静观看电视。先生对家属和秘书司机
要求甚严，他的秘书和司机清廉履职，正常
退休。他的家人，廉洁自律，清白如玉。他
们都感慨：受到先生言传身教，坚持走正
道，是人生最大的福份。

先生远去矣！祝他一路走好。天堂那
边如果有农田耕地，相信他还会拓荒种植，
营造百果园林；那边如果还有贫者弱者，坚
信他还会筹谋筹款，一如既往开展各类慈
善活动。先生之浩然正气和勤廉精神，将
激励我走好余生之路。

春雨藻风总是情
——深切悼念黄春藻先生

■ 卢忠仁

朋友退休后，在乡下租
了一块地，盖了几间房，养
鸡、种地，过起了自给自足的
田园生活。周末去她家玩
耍，远远瞅见她家院子里一
大串红灯笼高挂在树上，大
门上还贴着对联。

走进院子，看到门框上
也贴着对联，连花盆上也贴
了红纸。看来朋友家有喜
事。在院里驻足喊人，朋友
闻声出来，我用眼睛挑了一
眼对联，问，家里谁结婚？朋
友回答，冬天结婚。

冬天？冬天是谁？我
问。朋友笑着解释，冬天不
是人名，是季节。我家那口
子闲得无聊，将冬天这位素
姑娘打扮成新媳妇啦。

谈话间，朋友老伴也从
屋里出来，边招呼我进屋喝
茶边说，别听她瞎说，我这顶
多算把冬天装扮成过年的模
样。他这样一解释，他家还

真有点过年的味道，红红火
火，喜气洋洋。

朋友和我吐槽老伴，说
他自从开始学书法，每天都
练字，如今字写得差不多了，
写了送人肯定没人要，苦于
无处显摆，便写完贴门上，家
里的鸡是有毛贴不上，不然
也顶一副对联满院跑。家里
的对联隔几天就换一轮，始
终保持新纸新字新气象。为
了衬托对联，他还配套写了
喜字、福字到处贴，前几日还
买了一串红灯笼挂在了树
上，说是增添节日气氛。

朋友虽然嘴上“讽刺打
击”，但看得出心里美滋滋
的。我坐了半日，与友喝茶
闲聊，不时瞧瞧外面风景：冬
日的小院，花草枯落，树叶凋
零，本该一派肃杀之象，让人
心生悲凉，但经过红色系列
的装饰，小院一下鲜活亮丽
起来。冬天的底色纯净单

调，更加突出了红色的热情
奔放，就像一位身披红色斗
篷的少女，若站在繁花绿树
间，不觉显眼，但若立于白雪
覆盖的山野，便一下点燃了
众人目光。

那天，我在冬日访友，恍
惚间有种春节串门的心境。
朋友老伴说，人到了老年，要
珍惜光阴，把每一天都过成年
的模样。夏天将家装扮成冷
色调，冬天将家装饰成暖色
调，互补时令，也抚慰了心情。

其实，不仅是老年人，时
间对每个人都是公平的，都在
流逝递减。从这个冬天开始，
我们以春节的姿态过好每一
天，把每一天都过得喜气洋
洋，在内心的角角落落都贴满
喜庆，让大红灯笼从心里升腾
起来，多说暖言，多展笑颜，我
们以这样的方式向冬天和生
命致敬，在温暖干净的时光里
静等春暖花开。

给冬天“补”红妆
■ 李秀芹
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